
Газета издается 
с 4 июля 1918 года

№ 145 (20249) 2020 г. Четверг 1 октября

Цена в розницу свободная.

Общественнополитическая газета КарачаевоЧеркесии

Интернетверсия 
издания: 

www.denresp.ru

Святое беспокойство 
Анны Скворцовой

Договорились 
о сотрудничестве

Стали победителями 
онлайн-проекта

Средняя школа № 1 – 
старейшая в г. Карача-

евске. Она была построена 
и введена в эксплуатацию в 
далеком 30-м году прошлого 
столетия и в этом году справ-
ляет свой 90-летний юбилей. 
но вновь активизировавшая-
ся коронавирусная инфекция 
спутала все планы предстоя-
щих праздничных торжеств, 
которые обещали быть до-
вольно широкомасштабны-
ми. наша газета, понятное 
дело, не могла оставить 
без внимания эту воистину 
легендарную школу. «Леген-
дарная» - не ради красного 
словца сказано, история этой 
школы неразрывно связана 
с историей города. Об этом, 
кстати, было и письмо в 
редакцию заведующей от-
делом подготовки кадров 
высшей квалификации КЧГУ, 
отличника просвещения рФ 
Заримы Ахматовны Батчае-
вой. Привести его полностью, 
к сожалению, не смогу, но 
обращусь к нему не раз… 
Собственно, с него и начну.

 «Когда я стала интересо-
ваться историей школы № 1, 
мне посоветовали обратить-
ся по этому вопросу к завучу 
школы Анне Константиновне 
Луганской. я записала ее 
рассказ в 1983 году и со-

хранила на долгие годы для 
истории Карачаевска. И вот 
что она поведала: «Когда на-
чалось строительство города, 
пришли рабочие, а вместе с 

ними дети, которым нужна 
была школа. Сначала это 
было одноэтажное здание, 
где обучались младшие клас-
сы, в 1937 году надстроили 

второй этаж. Первым завучем 
школы стал Арсений Павло-
вич Карташов. Когда в 1936 
году было построено типовое 
здание школы по ул. Мира, 

ныне СОШ № 5, Карташов 
перешел туда директором, а 
его на посту сменила Алек-
сандра Арсеньевна Волко-
ва. Старейшими учителями 
школы № 1 считаются А. 
Карташов, е. Карташова, П. 
Агринский и М. Агринская, 
А. Жарихин, М. Герасименко, 
супруги Кучеровы, А. рыбал-
кина, Комаровы, н. розова, 
В. Меркулова, Т. Кислова, е. 
никитина, А. Лоскутникова. 
Перед Великой Отечествен-
ной войной директором 
школы был И. Меркулов, 
отец работающей в нашей 
школе Галины Махоткиной. 
до оккупации школа сделала 
4 выпуска. В 1942 году выпу-
ска не было, так как ученики 
выпускных классов добро-
вольцами ушли на фронт. 
Ушел на фронт и директор 
школы И. Меркулов...»

 А вот как звучат воспоми-
нания выпускницы школы 
№ 1 1941 года, отличника 
народного просвещения рФ 
Л. Грубиной–Захаревич в 
письме Заримы Ахматовны: 
«Прощание со школой – тро-
гательное и незабываемое 
событие. не забывается и 
наш выпускной вечер в пер-
вой школе, хотя и состоялся 
он 19 июня 1941-го, а через 
два дня наши мальчишки 
пошли в военкомат получать 
повестки. Жора Авакян – пер-
вый из оставшихся в живых, 
вернулся раненым с фронта 

в 1943 году. долго лечился, 
но умер за год до Победы. 
не верилось в смерть такого 
красивого, общительного, 
остроумного парня. Виктор 
рыбкин – застенчивый, ти-
хий, очень отзывчивый. И 
он погиб в 20 лет. Женя 
Швецов – наш активист. 
настоящий комсомолец. Он 
и на фронте был комсор-
гом. Погиб в последние дни  
войны. Миша Жарихин - 
очень справедливый человек. 
Воевал вместе со старшим 
братом николаем, студен-
том Московского института 
литературы, философии и 
истории. Погибли оба. Энвер 
Биджиев. настоящий джигит 
- добрый и сильный парень. 
Погиб, защищая Москву. не 
вернулись домой, отдали 
жизнь за Победу и Саша Ста-
ринец, Ханапи Тебуев, Жора 
Космодемьянский, Володя 
Головихин, Володя Заборов-
ский… Лишь двое из наших 
ребят-выпускников 1941 года 
остались в живых – Женя 
Толмачев и Леня Чмыхов, 
сеченые и пересеченные 
пулями и осколками».

 нет, никто не забыт и 
ничто не забыто. В память 
о тех, кто ушел в бессмер-
тие со школьного порога, в 
школе воздвигнут памятник-
обелиск…
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Пройдемся 
По стуПенькам 

сентябрей…

Более полувека состав-
ляет трудовой стаж 

нашей героини. На днях за 
свой труд она удостоена 
грамот и памятной медали.

 ...У Максима Горького 
есть одно очень меткое вы-
ражение о том, что надо ежа 
пустить под череп человеку, 
чтобы он никогда не успо-
каивался. Вот такой «ежик» 
живет в характере и чувству-
ется в натуре ветерана труда, 
отличника торговли рФ Анны 
Скворцовой.

 Анна Григорьевна роди-
лась в 1937 году в станице 
Баталпашинской.

- я была эдаким поскре-
бышом, - улыбается она, 
вспоминая те далекие вре-
мена, - к тому моменту, когда 
судьба свела моих родите-
лей – Григория Карповича 
и Матрену Кирилловну де-
менковых, у мамы был один 
ребенок от первого брака и 
у папы трое от предыдущего 
брака. Так и росли мы все, 
похожие и непохожие друг на 
друга мальчишки и девчонки. 
Мама работала уборщицей, 
отец был искусным камен-
щиком. Хоть и были мои 
родители простыми людьми, 
но личность умели видеть 
в детях и, не сговариваясь, 
пользовались одним ключом 
к детской душе – доверием 
и уважением человеческого 
достоинства своего ребенка.

 Окончив школу, Анна 
совершила первый в своей 
жизни истинно независи-
мый поступок. Она поехала 

в г. россошь Воронежской 
области и поступила там 
в молочно-промышленный 
техникум.

 - Скучать по дому особо 
не приходилось, - расска-
зывает Анна Григорьевна, 
- уж больно россошь на-
поминала родную станицу 
- такие же хатки, такие же 
пыльные улочки. разве что 
полюбуешься деревянной 

резной церковью, 
стоящей на бере-
гу речки Калитва, 
да наслушаешься 
фрикативного «г» от 
украинцев, которых 
было так много в 
городе, что вскоре 
и я стала «гэкать»…

 Вернувшись до-
мой (к тому времени 
станица стала го-
родом, и ей было 
дано имя Черкесск), 
стала работать в 
горпищеторге.

 За 52 года – 
таков стаж работы 
Анны Скворцовой 
– она успела пора-
ботать не в одном 
магазине города, 
и более 30 лет на 
мелкооптовой тор-
говой базе.

 Службу торгов-
ли часто называют 

службой хорошего настрое-
ния. Это и понятно, ведь 
ее работники ежедневно, 
ежечасно встречаются со 
множеством людей, оказы-
вают им сотни услуг, от ко-
личества и качества которых 
зависит настроение и, если 
хотите, даже самочувствие 
покупателей. но где бы ни 
работала Анна Григорьевна, 

она славилась своим внима-
нием и доброжелательным 
отношением к покупателям.

 - В своде законов тор-
говли нет прямого указания 
на тот или иной непредви-
денный случай, но прямое 
указание мне всегда давала 
моя совесть - увижу кроху на 
руках мужчины или женщины, 
тут же отпущу без очереди, 
ни в какой толчее не давала 
стоять старикам, если к при-
лавку подходил подросток, 
чтобы купить сигарет или 
бутылку вина, гнала взашей 
и того же требовала от под-
чиненных…

 - Каждый магазин, кото-
рым заведовала Скворцова, 
высоко держал свою марку, 
постоянно удостаиваясь по 
итогам соцсоревнования 
переходящего Красного зна-
мени, - так отзывался в свое 
время об Анне Григорьевне 
куратор торговли в Черкес-
ске в 70-90-е годы рамазан 
Халитович Текеев, - ее ис-
кусству общения с покупа-
телями можно было только 
завидовать и одновременно 
сожалеть о том, что админи-
стрирование отнимает у нее 
много времени и Скворцова 
все реже появляется за при-
лавком… 
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Федеральные трассы Северного Кавказа подготавли-
вают к зимнему сезону 2020 – 2021 гг. Подведомственное 
росавтодору ФКУ Упрдор «Кавказ» задействует 456 единиц 
спецтехники для обеспечения безопасного и бесперебойного 
движения по автодорогам Ставрополья, КБр, КЧр, Северной 
Осетии, Ингушетии, Чечни и дагестана. 

В зимний период дорожники защищают трассы от 
снежных заносов и лавин, очищают проезжую часть от 
свежевыпавшего снега, а также борются с наледями и 
скользкостью. В ходе подготовки проверена работоспособ-
ность КдМ, автогрейдеров, роторных снегоочистителей, 
экскаваторов, погрузчиков, бульдозеров и колесных тракто-
ров. для повышения оперативности действий машины под-
ключены к системе навигационно-диспетчерского контроля 
«дортранснавигация» на базе системы «ГЛОнАСС». для 
дорожной техники, а также отдыха рабочих и механиза-
торов оборудовано 63 теплых стоянки (боксы и ангары) и 
57 отапливаемых помещений. Против зимней скользкости 
на 56 пескобазах заготавливают песко-соляную смесь, об-
разцы которой успешно прошли лабораторные испытания. 
Так, на сегодняшний день подготовлено 124 тыс. тонн ПСС 
из 174 тыс. (более 70%). дополнительно проведен анализ 
безопасных мест стоянок автомобилей и маршруты объ-
ездов во время ликвидации ЧС. 

В целях отслеживания температуры воздуха и поверх-
ности асфальтобетонного покрытия, а также скорости и 
направления ветра на подведомственной сети установлено 
76 дорожных метеостанций. Специалистами ФКУ Упрдор 
«Кавказ» налажено круглосуточное взаимодействие с Управ-
лениями МЧС и ФГБУ «Северо-Кавказское управление по 
гидрометеорологии и мониторингу окружающей среды». 

Круглосуточный телефон диспетчерской службы ФКУ 
Упрдор «Кавказ»: +7 (8793)33-11-59. 

* * *
на минувшей неделе министр культуры Карачаево-

Черкесии Зураб Агирбов вместе с депутатами народного 
Собрания (Парламента КЧр), представителями Министерства 
культуры КЧр и Министерства строительства и ЖКХ КЧр, 
а также регионального отделения партии «единая россия» 
провели мониторинг объектов культуры Адыге-Хабльского 
района, нуждающихся в реконструкции и ремонте. 

- дом культуры в Адыге-Хабле очень большой, один из 
крупнейших в Карачаево-Черкесии и имеет большую зна-
чимость для культурной жизни Адыге-Хабльского района. 
К сожалению, у здания, построенного в 1988 году, много 
проблем. В первую очередь это коммуникации, нужно по-
менять практически всю систему электричества и водопро-
вода, - рассказал министр культуры КЧр Зураб Агирбов.

Также министр отметил, что в дальнейшем планируется 
включить мероприятия по капитальному ремонту здания в 
программу реализации национального проекта «Культура». 
К такому мнению пришли и представители законодательной 
власти и единороссы во главе с руководителем исполкома 
Карачаево-Черкесского регионального отделения партии 
«единая россиия» русланом джамбаевым.

Подготовила Светлана КИлБА.

Строй-инфо

Коротко

на днях в республикан-
ской столице в связи со 
сложившейся эпидемиологи-
ческой обстановкой прошли 
профилактические рейды по 
контролю за соблюдением 
масочного режима в обще-
ственном транспорте. Так, 
межведомственная группа 
из представителей Мини-
стерства промышленности и 
торговли КЧр, МВд по КЧр и 
Управления роспотребнадзо-
ра по КЧр посетили с выезд-
ной проверкой автостанции 
«Южную» и «Пригородную», 
а также автобусную стоянку 
в районе медсанчасти. В 
ходе профилактического 
мероприятия было выяв-
лено немало нарушений, 
сообщает оперштаб КЧр. 
но так как рейды носили 
профилактический характер, 
нарушители пока отделались 
предупреждениями. Однако 

со среды, 30 сентября, та-
кие рейды уже проводятся 
систематически, а наруши-
телям (юридическим лицам, 
частным предпринимателям 
и физическим лицам) грозит 
реальное наказание рублем. 

В целях недопущения 
распространения коронави-
русной инфекции и обеспе-
чения безопасности личного 
состава в ГУ МЧС по КЧр 
продолжается ежедневная 
санитарная обработка по-
мещений и техники с ис-
пользованием специальных 
средств по дезинфекции. 
работы осуществляются в 
предназначенной для этого 
экипировке. Специалисты 
проводят дезинфекцию по-
мещений, прилегающих к 
подразделениям территорий.  
Кроме того, сотрудники МЧС 
соблюдают все рекоменда-
ции министерства здраво-
охранения. Перед началом 
рабочих суток у каждого со-
трудника измеряется темпе-
ратура, проводится контроль 
состояния здоровья. 

В региональном отделении Банка России по 
Карачаево-Черкесии наградили самых активных 

участников весенней сессии онлайн-уроков фи-
нансовой грамотности. Всего к образовательному 

проекту подключились почти 34% школ республики, 
что превышает средние показатели как по стране, так и 
по Северо-Кавказскому федеральному округу, которые 
составили около 27%. Слушателями дистанционных 
онлайн-уроков в общей сложности стали более 10 
тысяч человек. Это учащиеся 58 школ и 6 среднепро-
фессиональных организаций КЧР.

Самыми популярными в ходе весенней сессии стали 
темы, связанные с личным финансовым планом, вкладами, 
использованием платежных карт. не меньший интерес вы-
звали занятия, на которых участникам проекта рассказали 
об угрозах кибермошенничества.

Получить необходимые знания от экспертов финансового 
рынка с помощью онлайн-уроков может любое учебное за-
ведение Карачаево-Черкесии. Главное условие для участия 
в образовательном проекте Банка россии – наличие Интер-
нета и обычного компьютера. Совсем недавно стартовала 
осенняя сессия онлайн-уроков финансовой грамотности. 
Она продлится 3 месяца, до 18 декабря.

В мероприятии по награждению самых активных участ-
ников проекта приняли участие заместитель министра 
образования и науки КЧр Фатима Бекижева и начальник 
отдела дошкольного и школьного образования министер-
ства Владимир Воловик. Они рассказали о значимости 
онлайн-уроков по повышению финансовой грамотности для 
подрастающего поколения и призвали остальные школы не 
оставаться в стороне от проекта Банка россии.

Самые лучшие результаты по итогам весенней сессии 
показали четыре образовательные организации республики. 
директорам этих учебных заведений вручили благодар-
ственные письма Отделения-нБ Карачаево-Черкесская 
республика и почетные грамоты Министерства образования 
и науки КЧр.

В частности, в номинации «Количество проведенных 
онлайн-уроков финансовой грамотности» лидером стала 
средняя общеобразовательная школа № 1 г. Теберда им. 
И.П. Крымшамхалова. на втором месте – школа №2 ст. 
Сторожевой-2 и на почетном третьем – школа а. Кызыл-Юрт.

Кроме того, определились победители в номинации 
«Тематическое разнообразие проведенных онлайн-уроков 
финансовой грамотности». на первом месте снова оказалась 
школа № 1 г.Теберды. два образовательных учреждения – 
школа а. Кызыл-Юрт и школа № 2 ст. Сторожевой-2 – на 
втором. И замыкает тройку лидеров средняя общеобразо-
вательная школа а. Эркен-Юрт.

Стать участником образовательного проекта «Онлайн-
уроки финансовой грамотности», а также подобрать под-
ходящую тему и определиться с графиком занятий можно 
на сайте www.dni-fg.ru. Обучение бесплатное.

Пресс-служба Главы и Правительства КЧР.

В  м и н у в ш у ю  с у б б о -
ту, 26 сентября, в рамках 
ландшафтно-экологических 
исследований и в ознамено-
вание памятных дат истории 
россии было проведено 
комплексное мероприятие 
по изучению природных объ-
ектов (высокогорных озер, 
ледников, ландшафтов) по 
маршруту Военно-Сухумской 
дороги, сегменту Великого 
Шелкового пути в Карачаево-
Черкесии, в верховьях до-
лины Северный Клухор, к 
истокам реки Гоначхир.

радиальный поход осу-
ществлен по инициативе 
русского географического 
общества, региональное 
отделение которого бази-
руется в КЧГУ, и в/ч 20096 
военно-космических войск 
рФ в Карачаево-Черкесии с 
привлечением нИЛ геоэко-
логического мониторинга и 
ЦКП КЧГУ. 

Учитывая санитарно-
эпидемиологическую обста-
новку в республике, участ-
никами мероприятия стали 
всего лишь 18 человек: 
непосредственные исполни-
тели измерительных научных 
работ, юнармейцы и воен-

нослужащие, привлеченные 
отдать дань памяти защит-
никам Клухорского перевала 
в честь 75-летия победы 
в Великой Отечественной 
войне и великому полководцу 
россии генералиссимусу А.В. 
Суворову, 290-летие со дня 
рождения которого страна 
отметила в прошлом году. 

Т е х н и ч е с к о е  и 
гуманитарно-эстетическое 
обеспечение осуществля-
лось в/ч 20096 и КЧГУ. 

При помощи оборудо-
вания и снаряжения нИЛ 
геоэкологического монито-
ринга КЧГУ был дан мастер-

класс в природных услови-
ях на высоте около 3000 
м над уровнем моря по 
тахеометрической съемке 
Восточно-Клухорского лед-
ника и глубинному сканиро-
ванию одноименного озера с 
непосредственным  участием 
военнослужащих в/ч 20096.

В честь знаменательных 
для россии дат состоялось 
торжественное возложение 
венков к обелискам  стояв-
шим насмерть защитникам 
Клухорского перевала. 

научное сотрудничество 
КЧГУ и военных частей, 
дислоцирующихся в КЧр, обу-

словлено необходимостью 
совместного контроля эколо-
гической обстановки и позна-
ния природно-антропогенных 
закономерностей динамично 
развивающихся ландшаф-
тов в условиях глобальных 
и региональных процессов 
для укрепления качества 
обороны наших рубежей и 
сохранения экологического 
пространства. 

В. оНИщеНКо,
председатель КЧ Ро 

РГо, завкафедрой эко-
логии и природополь-
зования КЧГУ, доктор 
географических наук, 

профессор. 

Для контроля 
экологической обстановки

В рамках поручения министра здравоохранения 
РФ Михаила Мурашко в регионы Северного Кав-

каза прибыла комплексная комиссия по изучению 
работы медицинских учреждений региона в условиях 
новой коронавирусной инфекции.

Комиссия под руководством Владимира Чуланова, за-
местителя директора по научной работе и инновационному 
развитию национального медицинского исследовательского 
центра фтизиопульмонологии и инфекционных заболеваний 
Минздрава россии, главного внештатного специалиста по 
инфекционным болезням Минздрава россии, совместно 
со специалистами ФГБУЗ «Эндокринологический научный 
центр», а также сотрудниками ФГБУ «нМИЦ имени В.А. 
Алмазова» изучала работу эндокринологической службы 
республики в целом, работу первичного сосудистого отде-
ления на базе Зеленчукской центральной районной боль-
ницы, а также работу временных «ковидных» госпиталей, 
размещенных на базе Черкесской городской больницы, 
Усть-джегутинской центральной районной больницы и в 
Противотуберкулезном диспансере.

Членов комиссии принял министр здравоохранения КЧр 
Казим Шаманов. Он рассказал о работе здравоохранения 
республики в целом, а также о работе лечебных учреж-
дений, которые посетила комиссия. В ходе встречи была 
достигнута договоренность о постоянном сотрудничестве 
и корректировке работы лечебных учреждений, осущест-
вляющих свою деятельность в условиях распространения 
новой коронавирусной инфекции.

В г. Карачаевске завершились работы по бла-
гоустройству парковой зоны, которое проводилось 

в рамках федеральной программы «Формирование 
комфортной городской среды».
В ходе благоустройства были выполнены работы по 

асфальтобетонному, плиточному, резиновому покрытию. 
Установлены современные скамьи, урны и фонари улич-
ного освещения. Проведены работы по монтажу детского 
игрового комплекса.

напомним, в текущем году в Карачаево-Черкесии до 
конца года будут благоустроены девять общественных 
территорий. Помимо Карачаевска благоустройство прошло 
и проводится в парковых зонах Черкесска, Псыжа, Старо-
Кувинска, Садового, Кумыша, Первомайского, Чапаевского, 
Усть-джегуты.

Благоустройство 
Карачаевска
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Двадцативосьмилетний 
тренер по тхэквондо Ахмед 
Карданов, которого в родной 
Кабардино-Балкарии знают 
как человека порядочного, 
воспитанного по канонам 
«Адыгэ хабзэ», занялся воз-
рождением аталычества. 

 Отслужив в российской 
армии, Ахмед собирался 
стать сотрудником полиции, 
для чего усердно занимал-
ся спортом, развивая свои 
физические и атлетические 
способности. Неподалеку от 
дома он поставил турник, где 
регулярно упражнялся, отдав 
предпочтение здоровому об-
разу жизни. И вскоре вместе 
с ним на эти повседневные 
занятия стали собираться 
несколько десятков ребят, 
которых Ахмед постепенно 
взял под свое крыло. По-
мимо физических трениро-
вок он начал учить их азам 
тхэквондо. 

 Увидев, как молодой 
человек умело справляется с 
ролью воспитателя, заметив 
в нем задатки мудрого учи-
теля, отец одного из юных 
воспитанников Ахмеда пред-
ложил ему открыть секцию 
по тхэквондо. А в результате 
эта секция превратилась в 
нечто большее. Желающих 
заниматься у Карданова де-
тей становилось всё больше 
и больше. 

Однажды Ахмеду позво-
нил совершенно незнакомый 
мужчина и спросил, не думал 
ли он когда-нибудь о том, 
чтобы возродить аталыче-
ство, взяв на воспитание 
ребят. Тем неравнодушным 
человеком был Сулейман 
Тебердиев. Родом он из селе-
ния Нартан, проживает в Мо-
скве. Во время телефонного 
разговора Сулейман заверил 
Ахмеда, что доверил бы ему 
сына на летние каникулы, так 
как наслышан о Карданове 
как о хорошем тренере и 
достойном горце, на которого 
можно положиться.

С давних времён у многих 
горских народов, в том чис-
ле и черкесов, существовал 
обычай, по которому ребенка 
отдавали на воспитание в 
чужую семью, семью аталыка 

(приемного родителя), хоро-
шо знающего адаты горцев, 
дабы привить ребенку такие 
качества, как: добродушие, 
человечность, сострадание, 
мужество, научить его лю-
бить и защищать свою ро-
дину, семью, нуждающихся 
в помощи людей. 

И теперь, услышав об 
аталычестве, Ахмед заинте-
ресовался и воодушевился 
сделанным ему предложе-
нием, но сразу не решился 
браться за столь ответствен-
ное дело, не обсудив всё с 
родными. Когда же Ахмеда 
поддержали и родители, 
и братья, он понял: пора 
начинать. Опыт работы с 
детьми у него уже имелся, 
Карданов прекрасно знал, 
как правильно налаживать 
контакт с мальчишками. 

Сын Сулеймана стал 
одним из тех нескольких 
мальчиков, кого Ахмед взял 
на воспитание. Так как мама у 
мальчика по национальности 
русская, родным черкесским 
языком он не владел. Сулей-
ман хотел, чтобы с помощью 
аталыка его 8-летний сын 
освоил родной язык, Коран, 

познакомился с культурой 
народа, научился ездить 
верхом на лошади, занялся 
спортом, стал более само-
стоятельным... 

За лето мальчик, находясь 
среди детей, которые знают 
родной язык, заговорил на 
нем сам, начал читать Ко-
ран, делать намаз, освоил 
базовые приемы тхэквондо. 

Каждый день у Ахмеда 
четко расписан: рано утром 
- подъем, физзарядка, затем 
завтрак, тренировка, обед, 

езда верхом, дальше каждый 
выполняет определенные за-
дания по дому. В выходные 
дни аталык вместе со своими 
воспитанниками выезжает 
на природу, бывает даже на 
море, всё зависит от успехов 
его подопечных. Все меро-
приятия снимаются на видео, 
фотографируются, а затем 
выкладываются в соцсети. 

Ахмед Карданов всё вре-
мя держит всех родителей в 
курсе событий, но с детьми 
даёт общаться изредка. Он 
считает, что ребенок должен 
осознать, почувствовать, что 
теперь он самостоятельный 
и может о себе позаботиться 
сам. А главным его ориенти-
ром должен являться аталык. 

Когда о том, что Ахмед 
занимается аталычеством, 
пошла добрая молва, к нему 
начали обращаться родители 
детей не только из родной 
КБР, но и из соседних респу-
блик: Карачаево-Черкесии, 
Дагестана, Чечни... Однако 
Ахмеду негде было раз-
местить у себя большое 
количество детей, воспита-
телю пришлось фактически 
отказываться от всех новых 
предложений. Поэтому до 
следующего года Карданов 
планирует построить дом и 
столовую для детей. 

Прошедшим летом у Ах-
меда на воспитании было 
4-5 детей, им готовили мама 
Ахмеда и его супруга. По 
словам аталыка, в будущем, 
когда детей можно будет на-
брать большее количество, 
придется нанимать поваров. 
Вся документация по дея-
тельности оформлена у него 
юридически. 

Первый год аталычества 
получился познавательным, 
можно сказать пробным, по-
тому и бесплатным. Правда, 
родители оказывали помощь 
в строительстве конюшни. В 
будущем году пребывание 
ребенка летом у аталыка 
будет платным. 

Т. ЛЕХОВ. 

Возрождая 
древний обычай Поэт, публицист, литера-

туровед, критик, журналист, 
доктор филологических наук, 
академик Академии наук Аб-
хазии, лауреат Государствен-
ной премии им. Дмитрия 
Гулиа, видный общественный 
и государственный деятель 
Владимир Константинович 
Зантария широко известен 
в литературных кругах.

Окончив с красным ди-
пломом филологический 
факультет Сухумского го-
сударственного педагоги-
ческого института имени 
А. М. Горького, Владимир 
Зантария начал трудовую 
деятельность учителем в 
Тамышской средней школе 
им. Дмитрия Гулиа в 1975 г. 
Свои первые шаги на твор-
ческом поприще стал делать 
в 1977 году корреспондентом 
национальной газеты «Апсны 
капш» (Красная Абхазия») и 
абхазского радио и сразу же 
обрел известность. Полный 
творческих сил, порывов 
молодой человек принимал 
самое активное участие в 
создании Абхазского теле-
видения и вложил много сил 
в его становление. С 1979 
года по 1994 год он работает 
редактором, главным редак-
тором, а затем и председате-
лем Гостелерадиокомпании. 

Насыщенная событиями, 
встречами творческая жизнь 
стала хорошей базой для 
развития литературной дея-
тельности поэта. Несмотря 
на то, что в дальнейшем 
он занимал различные го-
сударственные должности в 
органах исполнительной и 
законодательной власти, а 
также занимался плодотвор-

ной научной деятельностью, 
Владимир Константинович 
остается всегда творческим 
человеком и считает себя 
прежде всего поэтом. 

Будучи совсем молодым, 
Владимир Зантария вы-
пустил два сборника своих 
стихов и в 1980 году был 
принят в Союз писателей 
СССР. На сегодняшний день 
в «копилке» известного поэта 
двадцать с лишним книг, в 
которые вошли стихи, пу-
блицистические рассказы, 
переводческие материалы, 
научные статьи. Он перевел 
на абхазский язык ряд про-
изведений М. Лермонтова, 
Ф. Тютчева, А. Блока, Н. 
Гумилева, Б. Пастернака, 
В. Брюсова, А. Ахматовой, 
О. Мандельштама и других 
классиков русской лите-

ратуры, а также духовную 
автобиографию североа-
мериканского философа и 
публициста абхазского про-
исхождения Мурата Ягана «Я 
пришел из-за гор Кавказа».

Стоит отметить, что ли-
тературные интересы Влади-
мира Константиновича очень 
разнообразны. Он любит 
лирику испанских поэтов 
Лорки, Хименеса, Эрнанде-
са, Унамуно, французских 
классиков Рембо, Верлена 
и других...

В  А б х а з и и  ш и р о -
к о  п р о ш л а  п р е з е н т а -
ция его документально-
публицистической книги 
«Путин и Абхазия». Как рас-
сказывал сам автор, писать 
эту книгу было нелегко, но 
он посчитал необходимым 
это сделать, так как россий-
ские политики, в частности 
Владимир Путин и Дмитрий 
Медведев, сделали очень 
много для суверенитета 
Абхазии. Ведь Российская 
Федерация первая признала 
независимость Абхазской 
Республики. Прежде чем на-
писать эту книгу, Владимир 
Константинович в составе 
делегации принял участие во 
встрече с Президентом Рос-
сии, задал ему ряд вопросов, 
волнующих абхазский народ.

Есть среди публици-
стических книг Владимира 

Зантарии и книга «Первый 
Президент Абхазии», которая 
рассказывает о вехах жизни 
легендарного Владислава 
Ардзинбы, о политической и 
общественной жизни сегод-
няшней Апсны. В нее вошли 
воспоминания ветеранов 
грузино-абхазской войны 
1992-1993 годов.

Творчество каждого поэта 
индивидуально. В стихах 
Владимира Зантарии про-
сматривается его личное 
мировоззрение, в них - мыс-
ли, волнующие поэта, его 
духовный мир, раздумья о 
тайнах жизни. 

Сборник стихов, выпу-
щенный в 2018 году, поэт 
назвал так: «И мир оскудеет, 
когда мы уйдем». Как он сам 
отмечает, эта книга ему очень 
дорога. В нее вошли стихи, 
переведенные на русский 
язык в разные годы. Особое 
место среди них занимают 
27 стихов, вышедших из-под 
пера абхазской поэтессы 
Саиды Делбы, которая по-
гибла во время грузино-
абхазской войны, вынося с 
поля боя раненых солдат. 
Сам Владимир Зантария не 
раз бывал на фронте. Будучи 
заместителем председателя 
телерадиокомпании Абхазии, 
он готовил военные репор-
тажи. По Указу Президента 
Абхазии в 2003 году он был 
награжден орденом «Честь 
и Слава» ІІІ степени Респу-
блики Абхазия. 

Владимир Зантария - 
автор многих телевизион-
ных очерков, посвященных 
видным ученым, писателям, 
художникам, политическим и 
государственным деятелям, 
а также острых публицисти-
ческих статей в периодиче-
ских изданиях.

Мы убеждены, что поэт 
и публицист Владимир Зан-
тария напишет еще много 
произведений, а его твор-
чество будет направлено на 
процветание его любимой 
Абхазии, на развитие куль-
туры родного края.

Х. КумуКОВа.

Поэт, воспевающий 
Абхазию

Каждый год в республи-
канской столице проходит 
традиционный конкурс кра-
соты. Основные цели этого 
конкурса - формирование 
у населения активной жиз-
ненной позиции, пропаганда 
здорового образа жизни, 
стремления к духовному и 
физическому развитию.

В июле этого года в 
ресторане «Старый замок» 
состоялся конкурс красоты и 
талантов «Мисс Черкесск – 
краса КЧР 2020». За главную 
корону боролись 14 человек. 
Организатором конкурса яв-
лялась  Анастасия Эбзеева, 
в состав жюри входили ди-
пломированные дизайнеры 
интерьера и декора, автори-
тетные представители моды, 
бизнеса, участники разных 
конкурсов красоты. 

Юная ногайская красави-
ца Сабина Муцалханова еще 
в прошлом  году принимала 
активное участие в конкур-
се «Мисс Черкесск - краса 
Карачаево-Черкесии». Наша 
«Суьйимбийке» - девушка 
видная, с красивой фигурой, 
целеустремленная и умная. 
Она танцует и поет с 8 лет. 
Стоит отметить, что танце-
вальный  стаж у нее - 11 
лет, она была участницей 
вокально-хореографического 
ансамбля «Маьметекей».  И 
каждый год Сабина прибав-
ляет в свой актив новые и 
новые награды. Талантливую  
девушку хорошо знают не 
только в Черкесске, но и за 
его пределами. 

– На конкурсе у меня 
было 4 выхода.  Во время 
первого выхода все участ-
ницы вышли на сцену в ве-
черних черных, классических 
платьях. Мы представлялись, 
рассказывали о себе - это 
была визитная карточка. 
Второй выход - показ нацио-
нального платья, и я вышла 
в ногайском национальном 
костюме «Суьйимбийке». Я 
показала красоту националь-
ного костюма, автором и ди-
зайнером которого является 
модельер Асият Еслемесова. 
Затем я вышла на сцену 
уже в другом  национальном  
костюме, исполнила танец 
«Горянка», который сама 
поставила.  Завершающим 

этапом был показ моды, это 
-  вечерний выход. Платье 
у меня было темно-синего 
цвета, вечернее, длинное, 
до пола. Оно было сши-
то из фатина с пайеткой. 
Платье мне предоставила 
хозяйка магазина и салона 
свадебных и вечерних пла-
тьев «Мон Итали» Светлана 
Гергова. По итогам конкурса 
я была награждена лентой, 
короной и сертификатом на 
15 тысяч на участие в кон-
курсе «Beauty Russia 2020» 
в городе Москве. В столице 
нашей страны этот конкурс 
будет масштабный, на него 
съедутся девушки со всей 
России. Вначале там будут 
фотосессии, репетиции. Там 
я буду показывать нацио-
нальный костюм, исполню в 
нем танец, а в третьем вы-
ходе буду демонстрировать 
вечернее  платье, – подели-
лась своими впечатлениями 
и планами Сабина.  

 На вопрос, как она по-
пала на конкурс, девушка 
рассказывает:  

– В августе прошлого года 
я случайно увидела в Интер-
нете информацию о том, что 
в г. Черкесске проходит ка-
стинг модельного агентства, 
и подала свою анкету. Само  
агентство находится в Мо-
скве, а филиалы находятся 
в разных городах России, и в 
прошлом году такой филиал 
открыли и в г. Черкесске.  Я 
стала приезжать в агентство 
в выходные дни, где нас обу-
чали актерскому мастерству.

Там был театр моды - нас 
учили танцевать, ходить по 
сцене, позировать, учили 
демонстрировать одежду, на-
циональные костюмы. После, 
в начале октября, я приняла 
участие  в мероприятии в 
ТЦ «Россия», где демонстри-
ровала одежду от магазина 
«Tomanasan». 

Затем я поехала в г. 
Санкт-Петербург, там было 3 
показа одежды. Из Черкесска 
я поехала со своим руково-
дителем  Нурией Ионовой.

 В начале года я езди-
ла с директором агентства 
«Celebriti models» Дианой 
Ионовой в Москву, а оттуда 
мы с ней поехали в Швецию  
на Интернациональный фе-
стиваль  Wave ideas – «Волна 
идей», где я представила 
национальный танец. На 
следующий день мы на лай-
нере поплыли в Латвию, и 

на корабле я тоже показала 
зрителям два национальных 
танца. В Швеции я получила 
кубок и диплом фестиваля. 
Костюмы мне предоставила  
Ася Еслемесова. На этом 
фестивале меня пригласили 
в Италию. К сожалению, из-
за пандемии коронавируса  
моя поездка  отменилась, но 
я надеюсь, что в будущем  я 
поеду туда. 

Сабина является сту-
денткой 3- го  курса ре-
спубликанского аграрно-
технологического колледжа 
в п. Эркен-Шахар. Девушка 
получает специальность 
«Экономика и бухгалтер-
ский учет по отраслям». 
Она активно участвует во 
всех культурно-массовых 
мероприятиях в колледже. С 
учебой тоже все в порядке, 
у девушки высокие отметки. 
С. Муцалханова участвует в 
олимпиадах по математике, 
обществознанию, ОБЖ.     

Сабина благодарна пре-
подавателям и руководству 
колледжа за возможность 
всестороннего развития, 
опыт общения с разными 
людьми, что немаловажно 

для будущего  молодого 
специалиста. «Спасибо им, - 
говорит девушка, - за участие 
в жизни студентов и вклад в 
наше будущее». 

 Воспитанием Сабины 
и ее брата Дамира зани-
мается бабушка Светлана 
Харуновна,  она является их 
опекуном. Так получилось, 
что дети остались без роди-
телей, и бабушка заменила 
им отца и мать. Светлана Ха-
руновна является актрисой 
Ногайского драматического 
театра. Человек творческой 
натуры, она считается одной 
из талантливых  актрис в 
коллективе.  Бабушка при-
вивает внукам любовь к 
прекрасному, воспитывает их 
в духе традиций и обычаев 
народа, а еще учит ведению 
домашнего хозяйства.  

Сабина мечтает после 
колледжа поступить в выс-
шее учебное заведение и 
стать хорошим экономистом-
бухгалтером, приносить 
пользу своей родной респу-
блике. 

                                                                       
м. маТаКаЕВа.

На подиум - 
в национальном костюме

учителя истории и об-
ществознания гимназии 
№ 5 г. Черкесска Залину 
мухарбиевну Копсергенову 
многие называют педаго-
гом от бога. Это человек, 
который пришел в профес-
сию неслучайно. 

- Ещё со школы я увле-
клась историей и литерату-
рой, читала исторические 
произведения, - рассказы-
вает Залина Мухарбиевна. 
- Интерес к истории мне 
привил мой школьный учи-
тель истории Юрий Ами-
нович Хачуков. На уроках 
он буквально увлекал нас 
в далёкое прошлое, очень 
интересно рассказывал о 
древних цивилизациях, о 
первых королях. Его любовь к 
предмету, к своей профессии 
передалась и нам, его учени-
кам... Поэтому передо мной 
вопрос, куда пойти учиться, 
после школы не стоял. Я 
поступила в Карачаево-
Черкесский педуниверситет, 
стала учителем. 

Молодые специалисты 
всегда сталкиваются с труд-
ностями, но при желании 
они преодолимы. Тем более 
с такими наставниками, как 
Татьяна Сергеевна Жарова, 
под руководством которой 
я делала первые шаги в 
свою профессию, Сергей 
Вячеславович Чащев, ны-
нешний директор гимназии, у 
которого мы всегда находим 
поддержку. Какие бы трудно-
сти ни встречались на моём 
жизненном пути, никогда и ни 
при каких обстоятельствах я 
не допускала мысли уйти из 
своей профессии, в которой 
уже двадцать лет.

- Залина Мухарбиевна, 
что вам больше всего 
нравится и что не нра-
вится в школьном обуче-
нии? Что вам хотелось 
бы изменить в методах 
преподавания или подходе 
к школьному обучению?

- В школьном обучении 
больше всего мне нравится 
формировать мотивацион-
ную среду, которая играет 
важнейшую роль в учебной 
деятельности. Именно школа 

даёт людям необходимые 
знания, и я рада, что имею 
отношение к данному про-
цессу.

Современная методика 
преподавания истории при-
звана совершенствовать 
процесс обучения, его орга-
низацию и основные факто-
ры. Процесс обучения двух-
сторонен, в первую очередь 
нацелен на учащихся. Как бы 
хорошо ни знал свой предмет 
учитель, он должен уметь 
донести информацию до 
учащихся, правильно орга-
низовать их творческую дея-
тельность. Сегодня учителя 
свободны в выборе методов 
обучения: от объяснительно-
иллюстративной до про-
ективной и инновационной 
методики.

-  Как вы считаете, 
Залина Мухарбиевна, как 
надо относиться к аль-
тернативной истории? 

- Я не сторонник альтер-
нативной истории. Считаю, 
что историю нужно изучать 
по фактам. Данная наука не 
допускает «как бы», «если 
бы». Есть определённые со-
бытия, тому были причины 

и, конечно, результат или 
следствия. Учу ли я детей 
анализировать события? Ко-
нечно! Осмысливать, анали-
зировать события и явления 
действительности на осно-
ве исторического знания. 
Формирование ценностных 
ориентиров и убеждений 
учащихся на основе идей 
гуманизма, опыта истории, 
развитие интереса и ува-
жения к истории и культуре 
своего и других народов яв-
ляются целью исторического 
образования. 

- Многие активисты 
общественных движений, 
в частности в Карачаево-
Черкесии, говорят, что 
«долг каждой нации - со-
хранить свой язык и со-
хранять другие языки, 
долг каждого человека 
- серьёзно и свято от-
носиться не только к 
своему, но и чужому языку. 
Каждый педагог и руково-
дитель образовательного 
учреждения должен всегда 
помнить эту истину». 
Согласны ли вы с вы-
сказываниями предста-
вителей национальных 

общественных движений?
- Безусловно, я - за со-

хранение родных языков. 
Родной язык – это достоя-
ние народа, отражение его 
обычаев и традиций, его 
истории. Если мы не сохра-
ним свой язык и культуру, 
то перестанем существовать 
как народ. Для того чтобы 
этого не произошло, необход-
мо прикладывать большие 
усилия: говорить с детьми 
на родном языке, сохранять 
обычаи и традиции, конеч-
но, передавать свои знания 
подрастающему поколению. 
Сохранить язык - значит, 
сохранить национальную 
индентичность.

- Что вы считаете 
главным в работе учи-
теля?

- Главное в жизни учи-
теля - любовь к детям. Я 
твёрдо верю в мощную силу 
обучения, в то, во что верили 
Макаренко, Сухомлинский 
и другие выдающиеся пе-
дагоги.

- Каков, на ваш взгляд, 
главный результат рабо-
ты учителя? 

- Считаю, что результат 
работы учителя -  успех 
ученика, а для того, чтобы 
ученик стал успешным, 
учителю надо работать, не 
жалея себя.

- Насколько я знаю, при 
всей своей загруженности 
на работе вы, тем не 
менее, прекрасная жена, 
мама... 

- У меня большая дружная 
семья. Мы с мужем воспиты-
ваем двух прекрасных детей. 
Дочка в этом году оканчивает 
музыкальную школу по спе-
циальности «фортепиано», 
она  является активным 
участником всех городских 
мероприятий. Сын доста-
точно успешно занимается 
самбо-дзюдо. Муж - бывший 
сотрудник МВД (пенсионер). 
Он поддерживает меня во 
всех начинаниях, с теплом 
относится ко всем моим 
ученикам, которые являются 
частыми гостями в нашем 
доме...

Что и говорить, когда в 
семье лад и чувствуешь под-
держку, то и на работе все - в 
порядке. А счастливый учи-
тель - счастливые ученики. 
И в преддверии Дня учителя 
очень хочется пожелать За-
лине Мухарбиевне побольше 
таких учеников! 

Х. ЛЕпшОКОВ.

Когда счастливы 
ученики
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Советы от чемпиона

Коротко обо всем

Спортивный четверг

Обратная 
планка

Пройдемся 
По стуПенькам 

сентябрей…

Окончание. 
Начало на 1-й стр.
Прошли годы. После 

войны и возвращения ка-
рачаевцев из депортации 
в 1957-58 годах в школе 
стали работать и педагоги-
карачаевцы – Лариса Ах-
матовна Узденова, Софья 
Юсуповна Борлакова, Лю-
бовь Халисовна Касаева… 

Я не знаю, так ли выгля-
дело здание первой школы в 
те годы, как я себе его пред-
ставляю: невзрачное, пусть и 
двухэтажное, два-три кривых 
деревца перед фасадом, и 
так далее - но сегодня, по-
сле проведенной в 2010-2011 
годах реконструкции, можно 

смело утверждать: это самое 
красивое школьное здание 
в городе, которое вдобавок 
ко всему украсил памятник 
Джатдаю Каитбиевичу Бай-
рамукову – герою Первой 
мировой войны, полному 
Георгиевскому кавалеру, 
ведь школа носит его имя. 
Но обо всем по порядку…

В СШ № 1 я попала с 
трудом из-за строжайшего 
запрета директора не про-
пускать посторонних в связи 
со сложной эпидемиологиче-
ской обстановкой. Но дверь 
в кабинет директора была 
открыта настежь. Впрочем, 
говорят, она никогда и не за-
крывается, потому что Анна 
Николаевна Караханова 
«слушает» школу, как врач 
слушает пульс человека, 
хотя знает ее назубок.

 Первым делом мы с 
Анной Николаевной обошли 
территорию школы. Огром-
ный школьный двор акку-
ратно, красиво огорожен, 
да так, что просто никакая 
машина, пусть даже редак-
ционная, сюда не попадет. 
А в школе… Самое непо-
хвальное чувство, которое 
вызывают высокие потолки, 
чистота просторных классов, 
оформление помещений, 
рекреаций, коридоров, лест-
ничных пролетов, – зависть… 
По всему видно, здесь легко 
учится, легко работается. 
Будто существует в ауди-
ториях какое-то четвертое 
измерение, не зависящее ни 
от квадратных метров площа-
ди, ни от высоких потолков, 
будто они наполнены особым 
и вольным пространством.

 Уже в кабинете директо-
ра я поняла, что грех школе 
жаловаться на творческий и 
технический потенциал. Осо-
бенно на творческий.

 - В настоящее время 
из 46 педагогов один имеет 
звание «Отличник народно-
го просвещения РФ» - это 
Зинфира Урусова. Нуристан 

Коркмазова, Марина Рыбал-
кина, Лариса Сорель, Заира 
Тамаева, Патия Узденова, 
Тамара Узденова, Любовь 
Урусова, Фатима Урусо-
ва, Любовь Эльгайтарова, 
Клавдия Киселева, Елена 
Дудаева – обладатели зва-
ния «Почетный работник 
общего образования РФ», 26 
работников имеют высшую 
категорию.

 О громадном опыте не-
давно вышедшей – в 90-лет-
нем(!) возрасте - на пенсию 
ветерана педагогического 
труда Софьи Юсуфовны 
Борлаковой, и не только ее, 
вспоминала в своем письме 
и Зарима Ахматовна: «В пре-

красные времена прошлых 
лет мы тесно сотрудничали 
со школами: проводили от-
крытые уроки, участвовали 
в школьных олимпиадах, до 
сих пор вспоминаю блестя-
щие ответы призера Дианы 
Тамбиевой, ныне заведую-
щей кафедрой германской 
филологии КЧГУ, набирались 
педагогического опыта у учи-
телей первой школы, лично 
я посетила немало уроков 
английского языка Люазы 
Ухуховны Лайпановой…»

Нестандартность, неба-
нальность, незаурядность 
когда-либо работающих 
здесь отличали практически 
всех, в особенности учителя 
музыки Александра Николае-
вича Ячменцева, лауреата 
Соровской премии Абрека 
Сафаровича Эбзеева. Ну 
а как не вспомнить канди-
дата педагогических наук, 
заслуженного артиста КЧР 
и Южной Осетии Шамиля 
Хубиева – директора школы с 
2002 по 2017 год. Такие люди, 
как он – не знаю, насколько 
уместно такое выражение, – 
штучные экземпляры. Кстати, 
при Хубиеве школу посетил 
доктор педагогических наук, 
редактор журнала «Директор 
школы» Константин Михай-
лович Ушаков и отметил 
признаки и приметы высокой 
педагогической культуры в 
школе, которая, кстати, на 
тот момент ютилась ввиду 
реконструкции своего здания 
в помещении центра до-
полнительного образования 
города.

 Помню, как-то я спросила 
Шамиля Магомедовича, к 
кому лучше пойти на урок, 
чтобы получить наиболее 
полное представление об 
уровне педагогического ма-
стерства в школе, и он с ходу, 
ни секунды не раздумывая, 
ответил: «Идите к любому 
учителю и на любой урок». 

 Вот и Анна Николаевна 
немногословна: «Каждый 

из тех,  кто преподавал 
когда-либо в СШ № 1 или 
работает в ней сегодня, – 
это отдельная страничка в 
книге истории школы». По-
том переходит к рассказу о 
концентрации одаренности 
выпускников и учеников шко-
лы, отличившихся в то или 
иное время в той или иной 
ипостаси, и протягивает мне 
этот список, который впору 
назвать свитком. В нем есть 
имена генерал-лейтенанта, 
начальника генерального 
штаба ПВО РФ (по понят-
ным причинам не привожу 
фамилию, как не привожу 
фамилий и докторов педа-
гогических, медицинских, 

технических наук, именитых 
педагогов в силу их много-
численности), трех извест-
ных братьев-спортсменов 
– Науруза, Курмана и Тохтара 
Темрезовых, Заура Алиева, 
который в школьные годы 
стал заслуженным артистом 
КЧР, лауреатом международ-
ных конкурсов и солировал 
на подмостках Мариинского 
театра в Санкт-Петербурге, 
там же публиковала в из-
дании «Арт–город» свои 
живописные работы Зурида 
Хачирова. А как гремел на 
всю страну созданный при 
школе центр сотрудничества 
«Аламат», в котором рабо-
тали четыре разножанровые 
студии: хореографическая, 
вокальная, фольклорно-
этнографическая и театр 
эстрадных миниатюр!

 - В муниципальном этапе 
Всероссийской олимпиады 
школьников, - продолжает 
свой рассказ Караханова, - 
в 2019-20 годах 19 наших 
школьников стали призера-
ми, а четверо победили в 
региональном этапе этой же 
олимпиады…

 Разумеется, о всех собы-
тиях, победах и достижениях 
этой школы я рассказать не 
смогу, скажу лишь, что в 
многообразии дел видятся 
четкая система, целена-
правленность, позволяющие 
судить о том, что учебная 
деятельность здесь органич-
но сочетается с внеучебной. 

 И опять об учебной дея-
тельности. 

 – Анна Николаевна, я 
знаю, что ваша школа в 
разные времена становилась 
средоточием опыта не только 
для республики, края, но и 
всей России.

 - Перечисление всех 
мероприятий подобного 
толка, которые имели ме-
сто в нашей школе, зай-
мет очень много времени, 
поэтому расскажу о том, 
что было за период моего 

трехлетнего пребывания на 
этом посту. Минувший год 
был ознаменован для нас 
участием в составлении и 
опробовании Примерной 
программы воспитания. В 
итоге школа стала опытно-
экспериментальной пло-
щадкой Института стратегии 
развития образования РАО. 
Мы участвуем в программе 
«Цифровая образовательная 
среда», 1 сентября у нас от-
крылся Центр образования 
цифрового и гуманитарного 
профилей «Точка роста». 
Тема, над которой работает 
школа сегодня, называется 
«Формирование ключевых 
компетентностей учащихся 
в условиях современной 
образовательной среды». 
И тьфу-тьфу, пока нам все 
удается.

 - В чем секрет?
- Дело в том, что наш 

коллектив хорошо осведом-
лен, чему у каждого можно 
научиться, что способствует 
взаимообогащению,  не-
приятию штампа, шаблона. 
В нашей школе исключены 
всякая склочность, недобро-
желательность, творческая 
ревность, не только потому 
что педагоги не мешают 
друг другу, они – продолже-
ние друг друга, и, поверьте, 
фамилия любого педагога, 
которого я вам назову, это как 
присутствие рядом сильной 
и доброй энергии, охраняю-
щей ребенка, любящей его, 
поучащей любя. Ну и потом, 
у меня хорошие помощники 
– зам. директора по УВР З. 
Урусова, зам. директора по 
УВР Е. Дудаева, зам. дирек-
тора по ВР А. Кулчаева - они 
как дрожжи, как закваска 
в тесте обычной школьной 
жизни, так и фонтанируют 
идеями, инициативами…

 - Как много детей в ва-
шей школе? 

 - В школе обучаются 
на сегодняшний день 531 
человек, из них 60 – перво-
клашки. Горячим бесплатным 
питанием обеспечены 220 
детей, это учащиеся первых 
- четвертых классов. 

 Судя по тому, что мне 
рассказала Байдымат Узде-
нова, бабушка третьекласс-
ницы Алины, готовят в сто-
ловой отменно: «Бывало, 
придет внучка из детского 
сада и набрасывается на 
еду, а тут уговариваем, тре-
буем, настаиваем: «Поешь 
что-нибудь», ребенок ни в 
какую: «Бабушка, я сыта до 
отвала…».

 Это, конечно же, субъ-
ективные материи, но у 
меня никаких сомнений, что 
педагоги СШ № 1 – настоя-
щие мастера своего дела и 
судьбы вверенных им детей 
- в надежных руках. А что 
касается самой виновницы 
торжества, то бишь школы, 
90 лет – это не срок и даже 
не эпоха. Это нечто большее. 
Это особое расположение 
звезд, которое метит настоя-
щий сплоченный, дружный 
коллектив, работающий в 
старинной школе, самой 
первой в славном городе 
Карачаевске!

 Аминат ДЖАУБАЕВА.

Окончание.
Начало на 1-йстр.

Впрочем, ее команда 
всегда была на высоте…

 - Какие тогда были ко-
манды? Человек пять-шесть. 
А сейчас зайдешь в иной 
супермаркет, продавцов, что 
муравьев… Человек десять 
только за кассой сидят, а 
сколько их, фасующих то-
вар, раскладывающих, при-
нимающих, и т. д. и т. п., 
- продолжает свой рассказ 
Анна Григорьевна, - я за 
годы своей работы поняла 
главное: чтобы работать в 
команде, да еще возглавлять 
ее, нужно быть очень требо-
вательной к себе и гибкой, 
внимательной и скрупулез-
ной во всем, нужно уметь 
мгновенно реагировать на 
ситуацию.

 - А бывали ситуации 
типа «торговали – весели-
лись, подсчитали – просле-
зились»?

 - Горжусь своей незапят-
нанной репутацией. Но если 
бы по моей вине случилась 
растрата либо что другое 
непозволительное, с чем 
не смогла бы смирить свою 
гордость, в жизни не встала 
бы за прилавок больше…

 За многие годы Скворцо-
вой приходилось работать с 
разными людьми. 

Были среди них и очень 
яркие личности, и просто 
исполнительные труженицы, 
но судьба каждого, кто жил и 
работал рядом, становилась 
и ее судьбой. Она и сегодня в 
свои 83 года может навскидку 
назвать имена продавцов, с 
которыми работала когда–то, 
что и делает охотно, если 

попросишь…
 - Одну девчушку (Анна 

Григорьевна называет и имя, 
и фамилию, но я опускаю по 
понятным причинам – авт.) 
мы выдали замуж из магази-
на, другую забирали с малы-
шом из роддома, с третьей 
девушкой не общались почти 
полгода всем коллективом, 
потому что разобиделись 
на нее сильно. Отпросилась 
на месяц, чтобы погостить 
у родственников мужа в 
Южно-Сахалинске, да там 
и осталась…

 Последние годы Анна 
Григорьевна работала на 
мелкооптовой базе.

 - Упросило начальство, 
дескать, дела на базе остав-
ляют желать лучшего. Ко-
нечно, это было куда более 
сложное производство, не-
жели магазин, которое нужно 
было видеть одновременно 
целиком и в деталях, но я 
справилась. И дело совсем 
не в каких–то моих особых 
способностях было, а просто 
в том, что мне, как человеку 
новому, со свежим взглядом, 
сразу же бросилось в глаза 
то, к чему привыкли, при-
терпелись другие… 

 Стремительно и на-
пряженно прошли тридцать 
лет, которые Скворцова про-
работала на базе, прежде 
чем выйти на заслуженный 
отдых. Правда, и на отдыхе 
она не скупилась на дельные 
советы молодым коллегам, 
которых еще долго постоянно 
навещала…

 Пять лет тому назад 
из жизни ушел муж Анны 
Григорьевны. Дмитрий Алек-
сандрович Скворцов работал 

в военкомате. Чистый, про-
стой, безукоризненный образ 
жизни супругов Скворцовых 
заставлял уважать и без-
мерно ценить эту семью 
практически всех соседей. 

 - Как сказал один поэт: 
«Вот живу и вспоминаю. 
Может, этим и живу», так 
и я, - тихо вздыхает Анна 
Григорьевна, - вспоминаю, 
каким он был мужем и от-
цом. В особенности, отцом. 
Он обожал дочек Валентину 
и Ольгу, внуков. Они платили 
ему тем же…

 Обожают дети и бабушку.  
Она - непревзойденный кули-
нар. Пряные ароматы кори-
цы, мускатного ореха, ванили 
в кухне Скворцовых витают 
постоянно, и не только пото-
му что бабушка балует детей 
регулярно. Дело в том, что 
Анна Григорьевна – волон-
тер при Покровской церкви 
г. Черкесска. И каждый раз, 
навещая стариков – прихо-
жан этой церкви, она хочет 
доставить им радость лю-
бой ценой. Добрым словом, 
теплым хлебом, вкусными 
пирогами... 

 - Как ни крути, все равно 
в нашем обществе еще много 
бездушия, бессердечности, 
цинизма, неадекватного 
восприятия ценности чело-
веческой жизни, - считает 
она, - стараемся откупиться 
от одиноких старых людей 
копейками, подачками, а они 
так жаждут общения… Одна 
моя подопечная даже как-то 
сказала: «Я так жду вас, Анна 
Григорьевна, что иной раз на 
уровне галлюцинации вижу, 
как вы входите в подъезд 
и подходите к двери моей 

квартиры…» 
 И это беспокойство, тот 

самый пресловутый «ежик», 
хотите верьте, хотите нет, 
придает сил Анне Григо-
рьевне. По-прежнему душа 
этой очаровательной внешне 
и обаятельной внутренне 
благородной женщины вме-
щает всех, никому не дает 
успокаиваться, по-прежнему 
пульсирует в ней дар от-
даваться чему-нибудь всем 
существом… Шагая во главе 
семейных подразделений – 
дети, внуки, правнуки - она 
успевает побывать в святых 
местах, доставить радость 
своими визитами одиноким 
старикам, помочь молодым 
когда советом, когда де-
лом, словом, раздаривает 
естественно и ненатужно 
накопления своей богатой 
души… И пусть такой откры-
той, светлой, благородной 
для жизни Анна Григорьев-
на Скворцова остается как 
можно дольше! Кстати, ее 
святое беспокойство на днях 
по достоинству оценили 
первый секретарь комитета 
КЧРО КПРФ, депутат Народ-
ного Собрания КЧР Кемал 
Бытдаев, секретарь КЧРО 
ЛКСМ Мухаджир Мешезов и 
секретарь комитета Черкес-
ского городского отделения 
КПРФ Александр Лесовой, 
навестив ветерана на дому 
и вручив благодарственные 
грамоты и памятную медаль, 
посвященную 75-летию Ве-
ликой Победы.

И. ХАрИБоВА, 
ведущий специалист 

библиотеки имени 
Азамата Суюнчева 

г. Карачаевска. 
Фото автора.

Святое беспокойство 
Анны Скворцовой

ПолЕзнымИ советами 
о том, как правильно 

заниматься спортом и со-
хранять долгие годы физи-
ческое здоровье, делится 
заслуженный мастер спор-
та рФ науруз ТЕмрЕзоВ:

- Мы уже неоднократно 
говорили о том, что необяза-
тельно ходить в спортивный 
зал, чтобы поддерживать 
себя в хорошей физической 
форме. Существует множе-
ство комплексов упражнений, 
выполняя которые, можно 
укрепить мышцы, сформиро-
вать нужные параметры тела 
и избавиться от лишнего веса 
в домашних условиях, без 
использования тренажеров. 
Давайте добавим в нашу ко-
пилку домашних упражнений 
ещё одно - под названием 
«обратная планка». Упраж-
нение позволяет только с 
помощью собственного веса 
укрепить мышечный корсет 
и повысить тонус мускулов. 

Эта фиксированная по-
зиция менее популярна, чем 
классическая прямая планка, 
но обладает не меньшим 
количеством достоинств. 
Упражнение из одной пози-
ции позволяет разработать 
сразу несколько групп мышц. 
Во время выполнения дан-
ного упражнения задейство-
ваны мышцы живота, бедер, 
рук, производится растяжка 
поясничных мышц, в том 
числе квадратной мышцы 
поясницы, одной из основных 
составляющих мышечного 
корсета человека. 

Благодаря регулярному 
выполнению упражнения 
можно повысить тонус мышц 
спины, избавиться от болей 
в пояснице, укрепить мышеч-
ный корсет, поддерживать 
правильную осанку, повысить 
гибкость. 

Начинающие спортсмены 
могут легко освоить клас-
сический вариант обратной 
планки.  Но необходимо 
знать, что нельзя выполнять 
упражнение во время бере-
менности, вне зависимости 

от триместра. Также если в 
анамнезе позвоночная грыжа 
или недавно перенесенный 
компрессионный перелом, 
дестабилизация костной 
системы из-за натяжения 
мышц может спровоциро-
вать ухудшение состояния. 
После операций на органы 
брюшной полости и кесарева 
сечения, поскольку мышцы 
во время фиксированно-
го положения интенсивно 
растягиваются, швы могут 
разойтись. После операций 
до интенсивных спортивных 
занятий нужно выдержать 
промежуток от 6 месяцев до 
1 года, в зависимости от ин-
дивидуальных особенностей 
восстановления. Не стоит 
выбирать это упражнение 
после травм локтей и пле-
чевых суставов различного 
характера. Травмы кистей 
и запястий при выполнении 
обратной планки являются 
относительными противопо-
казаниями. 

Чтобы не получить трав-
му, для выполнения упраж-
нения потребуется коврик, 
который не скользит на полу. 

Расстелите коврик на 
полу и сядьте на него, ноги 
вытяните перед собой и 
соедините вместе. Необхо-
димо спину чуть откинуть 
назад, приблизительно на 45 
градусов, и руками опереться 
за спиной так, чтобы кисти 

находились в одной про-
екции с плечами. Пальцы 
кистей нужно повернуть к 
себе. Затем стопами и ки-
стями рук упритесь в пол 
и старайтесь вытолкнуть 
корпус вверх, к потолку, за 
счет напряжения мышц ног, 
приподнимая ягодицы. Нужно 
постараться, чтобы никаких 
изгибов и выпуклостей на 
корпусе во время прогиба 
не возникло. В идеале тело 
должно представлять собой 
одну линию. Позу фиксируют 
не менее чем на 15 секунд. 
Все это время нужно со-
блюдать одно положение, не 
расслабляя живот или ягоди-
цы, иначе смысла от выпол-
нения данного упражнения 
не будет. Опускать ягодицы 
следует медленно, жела-
тельно позволить себе рас-
слабиться только в момент 
прикосновения ягодицами к 
полу. Опытные спортсмены, 
которые до автоматизма 
освоили обратную планку, 
повторяют фиксированную 
позу, как только опускают-
ся на коврик. Начинающим 
можно после возвращения 
в исходную позицию немного 
отдохнуть. Кратность вы-
полнения упражнения — 2-3 
подхода по 3 раза по 5-6 
раз в неделю. Желательно 
добиться непрерывного 
выполнения упражнения в 
течение 3-4 минут.

Обратную планку лучше 
вводить в комплекс растяжки, 
выполняя упражнение после 
основной тренировки, пока 
мышцы и связки не «осты-
ли». При фиксации основной 
позиции растягиваются прак-
тически все мышцы, если 
они недостаточно разогреты, 
можно получить растяжение.

В том случае, когда ноги 
начинают подрагивать, об-
ратную планку необходимо 
прервать и отдохнуть. Отдых 

не должен быть пассивным, 
нужно позаботиться о том, 
чтобы мышцы оставались 
разогретыми. Активный от-
дых заключается в равно-
мерном дыхании, спокойной 
ходьбе, наклонах в сторону, 
подъемах ног.

Не стоит стараться как 
можно дольше провести в 
фиксированной позе. Со-
средоточиться следует на 
правильном выполнении 
упражнений: бедра и туло-
вище должны находиться 
на одной линии, подбородок 
прижат к груди — голова не 
должна запрокидываться.

Существует множество 
модификаций обратной план-
ки на прямых руках, способ-
ствующих развитию мышц 
разных групп. При любом 
изменении исходного по-
ложения интенсивность на-
грузки перераспределяется. 
Самое простое изменение 
исходного положения — раз-
ворот рук пальцами к себе 
перед подъемом корпуса, 
это заставляет напрягаться 
уже не плечевую мышцу, а 
двуглавую. Если нужно хо-
рошо проработать плечевые 
суставы, то при выполнении 
обратной планки руки нужно 
ставить как можно дальше 
от корпуса. Сразу далеко 
отодвигать кисти от ягодиц 
не стоит, расстояние нужно 
увеличивать постепенно. 
Ориентироваться следует 
на тянущие боли в области 
плеч. Как только связки су-
ставов растянутся настолько, 
что при выполнении статич-
ной позы никаких неприятных 
ощущений в области плеч 
возникать не будет, кисти 
можно будет отодвигать 
дальше.

Подготовила 
Светлана оСЕЦКАЯ.

 БУДЕТ ноВАЯ СПорТПлощАДКА
В ауле Ильич Зеленчукского района на стадии завер-

шения строительство универсальной спортивной площадки. 
Строительство ведется в рамках федерального проекта 
«Спорт - норма жизни». Размер универсальной площадки 
с искусственным покрытием будет составлять 60 на 30 
метров. На ней можно будет играть в баскетбол, волей-
бол, мини-футбол, теннис. В этом году площадка начнет 
функционировать.

 золоТо ДзюДоИСТА
Сотрудник ОМОН Управления Росгвардии по КЧР сержант 

полиции Рамазан Малсуйгенов завоевал золотую медаль 
на чемпионате СКФО по дзюдо памяти Турпал-Али Кады-
рова, проходившем с 20 по 23 сентября в спорткомплексе 
«Олимпийск» города Грозного.

В чемпионате приняли участие более 200 спортсменов 
и 30 спортсменок в семи весовых категориях. Росгвардеец, 
выступая в весовой категории до 100 кг, провел пять схваток 
и одержал в каждой из них безоговорочную победу. Впо-
следствии ему предстоит выступить на чемпионате России 

по дзюдо, который пройдет в этом году. 
Сержант полиции Рамазан Малсуйгенов является масте-

ром спорта по дзюдо, самбо и борьбе на поясах. На его 
счету множество наград: золото на XXV Международном 
континентальном турнире по дзюдо в Монако, серебряная 
медаль Международного турнира по дзюдо «Гран-при Ту-
нис 2018» и чемпионата России по дзюдо 2018. Помимо 
прочего, Рамазан принял участие в Эстафете огня зимней 
Олимпиады в Сочи и XXIX зимней Универсиады в качестве 
факелоносца. 

 Из АДыгЕИ - С мЕДАлЯмИ
Очередные медали в копилку Федерации дзюдо КЧР 

принесли трое наших спортсменов. На этот раз они пред-
ставляли республику на открытом чемпионате Республики 
Адыгея по национальной борьбе.

По итогам соревнований Рамазан Тотаркулов (90 кг) и 
Рашид Касаев (70 кг) завоевали золотые медали. Солтан-
Мурат Гогуев (+90 кг) - на втором месте. 

Подготовила 
Светлана оСЕЦКАЯ.

По материалам пресс-служб минспорта КЧр, 
Управления росгвардии по КЧр, 

Федерации дзюдо КЧр.

ПоСлЕ вынужденного 
пандемического про-

стоя шахматисты постепен-
но выползают из глобаль-
ной Сети и возвращаются 
к «живым шахматам», даря 
нам, ценителям мудрого 
искусства, новые и свежие 
шахматные эмоции.

Одним из крупных россий-
ских турниров, прошедших в 
режиме офлайн, стал тради-
ционный Мемориал Панчен-
ко, состоявшийся в сентябре 
в Челябинске. Турнир прохо-
дил по швейцарской системе 
в 9 туров с «классическим 
контролем» времени. Сам по 
себе «классический» формат 
предполагает серьезную 
подготовительную работу к 
каждому туру и напряженную  
аналитическую «работу за 
доской» (в день проводится 
лишь одна партия, в кото-
рой потенциал и качество 
игры шахматиста должны 
раскрыться полностью). Вы-
скажу мнение, что многим 
любителям быстрых шахмат 
чрезвычайно сложно воз-
вращаться к такому режиму, 
требующему «академическо-
го» подхода.

Мемориал в Челябинске 
нам интересен тем, что на 
этой площадке неплохо пока-
зал себя наш земляк Адемир 
Братов - прогрессирующий 
14-летний шахматист, зани-
мающийся уже много лет в 
школе олимпийского резерва 
имени А. Карпова города 
Салехарда. (мы уже расска-
зывали о нем на страницах 
«ДР»). Адемир завершил 
этот серьезный турнир, имея 
в своем активе 3,5 очка из 
9 сыгранных партий, и мы 
приведем несколько показа-
тельных партий. 

Первым соперником А. 
Братова на Мемориале 
Панченко стал Александр 
Сергеев, значительно пре-

восходящий «юного гросс-
мейстера» в международном 
и российском рейтинг-списке.

Bratov, Ademir (1815) - 
Sergeyev, Alexander (2395) 
Memorial Panchenko 2020 - A 
(Chelyabinsk), 07.09.2020

1.e4 c6 2.d4 d5 3.e5 Bf5 
4.h4 c5 5.dxc5 Nc6 6.Bb5 
Qa5+ 7.Nc3 O-O-O 8.Bxc6 
bxc6 9.Qd4 e6 10.b4 Qa6 
11.Nge2 Bxc2 12.O-O Qc4 
13.Be3 (другое развитие 
Слова с иной игрой - на b2 
) Bd3 14.Rfe1 Ne7 15.Nf4 
Qxd4 16.Bxd4 Nf5 17.Red1 
Bc4 18.g3 h6 19.h5 Kd7 
20.Nfe2(?), уводя главную 
свою сильную фигуру с от-
личной позиции  g5 21.g4 
Nxd4 22.Nxd4 Bg7 23.Nf3 f5 
24.gxf5 exf5 25.Rac1 Rhe8 
26.Re1 f4 27.Nb1 g4 28.Nfd2 
Bb5 29.Nc3 Bxe5 30.Nxb5 
cxb5 31.Nb3 Bb2 32.Rxe8 
Rxe8 33.Rd1 Re5 34.Nd4 a6 
35.a4 bxa4 0-1

Братов достойно прои-
грал сильному противнику. 
Это был сложный старт. 
Однако Адемир набрал 
обороты и перешел к более 
результативной игре. 

В середине турнира  Аде-
мир сыграл интересную 
партию уже с ничейным 
результатом.

Batozhargalov,  Erdem 
(1349) - Bratov, Ademir (1815) 
Memorial Panchenko 2020 - A 
(Chelyabinsk), 11.09.2020 

1.e4 e5 2.Nf3 Nc6 3.Bb5 
Nge7 4.d4 exd4 5.Nxd4 Ng6 
6.O-O Qf6 7.Be3 Bd6 8.Nf5 
Be5 9.Nc3 Bxc3 10.bxc3 
O-O 11.Nd4 a6 12.Be2 Nf4 
13.Qd2 Nxe2+ 14.Qxe2 Re8 
15.f3 d6 16.Rab1 Qe5 17.Qc4 
d5 18.Qc5 dxe4 19.Nxc6 
Qxc5 20.Bxc5 bxc6 21.Rfe1 
f5 22.Rb4 a5 23.Ra4 Rb8 
24.Rxa5 Rb5 25.Bb4 Kf7 26.a4 

Rxa5 27.Bxa5 Re7 28.fxe4 
fxe4 29.Kf2 c5 30.Ke3 Bd7 
31.Bxc7 Bxa4 32.Bd6 Rd7 
33.Bxc5 Bxc2 34.Bd4 Bd3 
35.Ra1 Ke6 36.g4 g6 37.Ra7 
Rxa7 38.Bxa7 Kf6 39.h4 g5 
40.Bd4+ Kg6 41.h5+ Kf7 
42.h6 0-0

Как нам кажется, эту пар-
тию можно уверенно назвать 
партией неиспользованных 
возможностей. Адемир, на 
наш взгляд, мог одержать 
в ней победу. Предлагаем 
и вам поразмышлять над 
ситуациями, которые воз-
никали на шахматном ринге, 
и попытаться найти более 
удачные решения.

А вот во время восьмо-
го тура Адемир одержал 
важную победу над более 
опытным соперником.

Bratov, Ademir (1815) - 
Fomkin, Alexander (2121) 
Memorial Panchenko 2020 - A 
(Chelyabinsk), 14.09.2020

1.e4 e6 2.d4 d5 3.e5 c5 
4.c3 Nc6 5.Nf3 Nge7 6.a3 

cxd4 7.cxd4 Nf5 8.b4 Qb6 
9.Bb2 Be7 10.Bd3 a5 11.Qa4 
Bd7 12.b5 Na7 13.Nc3 Nh4 
14.Nxh4 Bxh4 15.O-O Rc8 
16.Kh1 f5 17.f4 O-O 18.g3 
Be7 19.Rac1 Qd8 20.Qb3 Be8 
21.Rf2 Bh5 22.Kg2 g5 23.Be2 
Bxe2 24.Nxe2 Qb6 25.a4 Rxc1 
26.Bxc1 Nc6 27.Qc3 Bb4 
28.Qe3 Ne7 29.fxg5 Rc8 30.h4 
Rc4 31.h5 Qc7 32.g6 Nc8 
33.Qh6 Rxc1 34.gxh7+ Kh8 
35.Qxc1 Qxc1 36.Nxc1 1-0

В целом, с учетом «круп-
ного калибра» участников 
турнира выступление Аде-
мира Братова было вполне 
достойным. Мы желаем 
Адемиру творческого роста 
и неисчерпаемой воли к по-
беде и, конечно же, будем 
рады видеть его в наших 
северокавказских турнирах!

м.Жаров #CHESSinCHE
материал подготовлен 

с использованием 
базы данных 

https://chess-results.com

И ВНОВЬ ПРОДОЛЖАЕТСЯ 
ШАХМАТНЫЙ БОЙ

Турнир
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1.Администрация Малокарачаевского муниципального рай�
она предоставляет в аренду сроком на 20 лет земельные
участки из категории земель населенных пунктов, с разрешен�
ным видом использования � для ведения личного подсобного
хозяйства(приусадебный земельный участок):

1.1. с кадастровым номером 09:08:0020103:1060, располо�
женный по адресу: Российская Федерация, Карачаево�Черкес�
ская Республика, р�н Малокарачаевский, с. Красный Курган,
пос. Коммунстрой, ул. Центральная, 4а, площадью 4000 кв.м;

1.2. с кадастровым номером 09:08:0020103:1061, располо�
женный по адресу: Российская Федерация, Карачаево�Черкес�
ская Республика, р�н Малокарачаевский, с. Красный Курган,
пос. Коммунстрой, ул. Центральная, 5а, площадью 4000 кв.м;

1.3. с кадастровым номером 09:08:0020103:1065, располо�
женный по адресу: Российская Федерация, Карачаево�Черкес�
ская Республика, р�н Малокарачаевский, с. Красный Курган,
пос. Коммунстрой, ул. Центральная, 3а, площадью 4000 кв.м;

1.4. с кадастровым номером 09:08:0020103:1217, располо�
женный по адресу: Российская Федерация, Карачаево�Черкес�
ская Республика, р�н Малокарачаевский, с. Красный Курган,
мкр. Нарсана, 16з, площадью 2035 кв.м;

1.5. с кадастровым номером 09:08:0020103:1263, располо�
женный по адресу: Российская Федерация, Карачаево�Черкес�
ская Республика, р�н Малокарачаевский, с. Красный Курган,
мкр. Нарсана, №2 д, площадью 4000 кв.м.

2. Граждане или крестьянские (фермерские) хозяйства,
заинтересованные в предоставлении земельных участков ука�
занных в пункте 1, в течение тридцати дней соответственно со
дня опубликования извещения вправе подавать заявления о
намерении участвовать в аукционе на право заключения до�
говоров аренды земельных участков. Заявления принимаются
по адресу: с. Учкекен, ул. Ленина, д.120, каб. 42.

3. Дата начала приема заявлений: 02.10.2020г. 10�00.
4. Дата окончания приема заявлений:02.11.2020г 17�00.
* Формы и перечень всех необходимых документов приве�

дены в извещении, с которым можно ознакомиться на офици�
альном сайте торгов www.torgi.gov.ru или на официальном сайте
администрации www.mkarachay.ru.

Кадастровым инженером Салпагаровым Ильясом Мекеро�
вичем(квалификационный аттестат №09�11�30, КЧР, Усть�Дже�
гутинский район, г. Усть�Джегута, ул. Ленина, 122, тел
89187133009), выполняются работы по подготовке проекта
межевания земельных участков путем выдела в счет доли в
праве общей долевой собственности на земельные участки с
кадастровыми номерами:

09:02:0060601:60, расположенный по адресу: РФ, Россий�
ская Федерация, Карачаево�Черкесская Республика, р�н При�
кубанский, СПК Мичуринский, поле №57, участок №34(пло�
щадь 13697 кв.м),

09:02:0070301:23, расположенный по адресу: РФ, Россий�
ская Федерация, Карачаево�Черкесская Республика, р�н При�
кубанский, СПК Мичуринский, поле №88, участок №70(пло�
щадь 12500 кв.м),

09:02:0060601:59, расположенный по адресу: РФ, Россий�
ская Федерация, Карачаево�Черкесская Республика, р�н При�
кубанский, СПК Мичуринский, поле №56, участок №34 (пло�
щадь 25303 кв.м).

Заказчик кадастровых работ Кантемирова Рита Хизировна
(КЧР, г. Черкесск ул. С.Тюленина, д. 7, тел. 89886095799).

Выполняются работы по подготовке проекта межевания
земельных участков с кадастровыми номерами:

09:02:0000000:3762, :3851, расположенные по адресу: РФ,
Российская Федерация, Карачаево�Черкесская Республика, р�
н Прикубанский, СПК Мичуринский, поле № 94 (сенокос по
1,25 га), поле № 77, поле №78 (пашня по 3,9 га), поле № 116,
поле №115 (пастбище по 0,95 га).

Заказчиком кадастровых работ является Канаматов Расул
Аубекирович (КЧР, Прикубанский район, пос. Мичуринский, ул.
Октябрьская, д 18, тел. 89886095799).

С проектом межевания земельных участков можно ознако�
миться по адресу: г. Усть�Джегута, ул.Богатырева, д 46.

Возражения, дополнения, предложения по доработке про�
ектов межевания земельных участков принимается в течение
30 дней со дня опубликования объявления по адресу: г. Усть�
Джегута, ул.Богатырева, д 46.

Кадастровым инженером Гурмиковой Аминат Нурбиевной
(КЧР, Хабезский район, а. Али�Бердуковский, ул. Комсомольс�
кая,13, тел. 8�963�170�11�39), выполняются работы по подготов�
ке проекта межевания з/у, выделяемых в счет земельных долей
в отношении з/у с к.н. 09:03:0000000:5013:10407:одного исход�
ного нет в ЕГРН, расположенные по адресу: КЧР, р�н Хабезский,
СПК Инжичишхо, восточнее поля №II/2 (сенокос и пастбище).

Заказчиком работ по подготовке проекта межевания явля�
ется: Меремуков Инус Ахлоович (КЧР, Хабезский р�н, а. Инжи�
чишхо, ул. С. Дерева, д. 28, тел. 8 909�494�24�99).

С проектом межевания з/у можно ознакомиться по адресу:
КЧР, Хабезский р�н, а. Али�Бердуковский, ул. Комсомольская,
13. Обоснованные возражения относительно размера и место�
положения границ з/у принимаются в течение 30 дней со дня
опубликования объявления по вышеуказанному адресу.

Кадастровым инженером Гурмиковой Аминат Нурбиевной
(КЧР, Хабезский район, а. Али�Бердуковский, ул. Комсомоль�
ская,13, тел. 8�963�170�11�39), выполняются работы по подго�
товке проекта межевания з/у с к.н.: 09:03:0040114:177, распо�
ложенный по адресу: КЧР, р�н Хабезский, уч�к СКП Жако, поле
№4, выделяемые в счет долей в праве общей долевой собствен�
ности Соновой М. А., Соновой Е. Б., Сонова З. М., Сонова А. М.
и Сонова З. М . М.Г., (площадью 7500 кв. м на каждого);
09:03:0040114:180, расположенный по адресу: КЧР, р�н Хабезс�
кий, СКП Жако, поле №2, выделяемый в счет доли в праве общей
долевой собственности Соновой М. А (площадью 7500 кв. м).

Заказчиком работ по подготовке проекта межевания явля�
ется: Сонов Зубер Мухарбиевич, (КЧР, р�н Хабезский, а.Жако,
ул. Бр. Адамоковых, 2, тел. 8 909 498 50 13).

С проектом межевания з/у можно ознакомиться по адре�
су: КЧР, Хабезский р�н, а. Али�Бердуковский, ул. Комсо�
мольская, 13. Обоснованные возражения относительно раз�
мера и местоположения границ з/у принимаются в течение
30 дней со дня опубликования объявления по вышеуказан�
ному адресу.

Кадастровым инженером Гурмиковой Аминат Нурбиевной
(КЧР, Хабезский район, а. Али�Бердуковский, ул. Комсомольс�
кая,13, тел. 8�963�170�11�39), выполняются работы по подготов�
ке проекта межевания з/у, выделяемого в счет земельной доли:
в отношении з/у с к.н. 09:03:0000000:4538, расположенный по
адресу: КЧР, р�н Хабезский, СПК�А «Инжидж», поле 1 (пашня).

Заказчиком работ по подготовке проекта межевания явля�
ется: Мамбетова Марина Мухамедовна (КЧР, Хабезский р�н, а.
Малый Зеленчук, ул. Ш. Шакова, д. №14, тел. 8 905�421�10�05).
С проектом межевания з/у можно ознакомиться по адресу: КЧР,
Хабезский р�н, а. Али�Бердуковский, ул. Комсомольская, 13.
Обоснованные возражения относительно размера и местополо�
жения границ з/у принимаются в течение 30 дней со дня опуб�
ликования объявления по вышеуказанному адресу.

Выражаем искреннее соболезнование семье Бота�
шевых в связи со смертью

 Боташева Джамбулата Нануовича
 и его жены

Лайпановой Раи Анзоровны.
Скорбим вместе с вами.

Утерянный аттестат 00904000004133 о среднем общем об�
разовании, выданный СОШ № 10 г. Черкесска в 2018 году на
имя Кармовой Алины Ахмедовны, считать недействительным.

Утерянный диплом серия 7970 УТ354587, выданный меди�
цинским училищем г. Черкесска от 29.06.1994 года на имя
Ферисовой Ирины Георгиевны, считать недействительным.

Утерянный аттестат № 2089911 о среднем общем образова�
нии, выданный 12.06.1987 года Приказ № 4 &1 от 12.06.1987
года ст. Приближной КБР на имя Гидовой Лауры Мухамедовны,
считать недействительным.

СПРАВКИ РЕКЛАМА ОБЪЯВЛЕНИЯ

Кавказ � наш общий дом

«Я подъеду на УАЗе», �
предупредила Катя, когда
мы по телефону договари�
вались с ней о встрече. «Это
который с брезентовой
крышей?», � обрадовалась
я, потому что это было пря�
мо «в образ». У меня бога�
тая фантазия, я выстраиваю
образы людей, которых в
жизни еще не видела. По
профессии, по голосу, по
интонациям. Да и стереоти�
пы – вещь навязчивая.
Правда, с Катей было не�
много сложнее. С одной
стороны, Екатерина Ава�
лишвили – аспирантка
КБГАУ, молодой ученый, без
пяти минут кандидат наук.
Защита ее диссертации по
зоотехнии намечена на эту
осень. Строгая девушка в
очках и с «косой до пояса» –
именно так, мне кажется,
она должна бы выглядеть.

А с другой, Катя – моло�
дой фермер, а это «поле�
вой» загар, комбинезон,
резиновые сапоги и – обя�
зательно – УАЗ с брезенто�
вой крышей!

В общем, не угадала.
УАЗ оказался современным
внедорожником, Катя – ве�
селой девушкой в легком
платье и босоножках. Прав�
да, «коса до пояса» была. И
полный багажник сена. «Это
для телят угощение, �
объяснила она по дороге в
село Ново�Ивановское, где
у нее своя небольшая фер�
ма. – У меня 15 дойных ко�
ров, они на лугу сейчас па�
сутся, и четыре телочки –
они в коровнике, там их и
будем угощать».

� Я в Нальчике уже боль�
ше десяти лет живу, � рас�
сказывает она. – Но роди�
лась в Тбилиси. Потом мы с
семьей переехали в Ставро�
польский край. Жили в селе,
держали свое хозяйство –
огород, коровы, птица. А
когда я окончила школу, пе�
реехали в Нальчик, посту�
пила в аграрный универси�
тет на специальность «вете�
ринарно�санитарная экс�
пертиза» и устроилась ра�
ботать помощником вете�
ринара на ипподром.

� В 17 лет?!

КАНДИДАТСКАЯ

� В 16. А почему нет? Я,
кстати, недолго была по�
мощником, скоро уже вете�
ринаром работала. Я же
училась постоянно. И не
только теории в универси�
тете, но и практике у лучших
специалистов. На ипподро�
ме есть очень дорогие ло�
шади лучших пород, если с
ними случалось что�то се�
рьезное – их везли для ока�
зания помощи в столицу к
лучшим ветеринарам. А я
сопровождала. В Подмос�
ковье есть большой и изве�
стный конноспортивный
комплекс со своей клини�
кой. Там можно было прой�
ти что�то вроде стажировки
или курсов повышения ква�
лификации. Я никогда не

спортивной карьеры, не как
рабочая сила, а просто для
радости и любви.

� Знаешь, почему меня
восхищают люди, ввязыва�
ющиеся в фермерство и
вообще в сельское хозяй�
ство? Потому что я вообще
люблю рисковых людей.
Какой�то английский граф,
кажется, говорил о трех
способах разориться: са�
мый быстрый – скачки, са�
мый приятный – женщины,
а самый надежный – сельс�
кое хозяйство. Я хочу по�
нять, что двигало 25�летней
аспиранткой, городской
жительницей, когда она ре�
шила заняться фермер�
ством.  Не побоялась же и
не пожалела потом, как я
уже поняла?

� Не побоялась и не по�
жалела. Хотя я всегда зна�
ла, что риски есть. Но где их
нет? Можно подумать, что в
гостиничном или ресторан�
ном, к примеру, бизнесе их
нет! Этот год нам наглядно
показал, что они почти вез�
де есть, в любой сфере биз�

неса. Да, в сельском хозяй�
стве, может, больше рисков,
хотя бы потому, что больше
непредвиденных случайно�
стей. Особенно это расте�
ниеводства касается. Засу�
ха или, наоборот, дожди,
град, вредители…. Можно
быть прекрасным ферме�
ром, но в одночасье ли�
шиться урожая и, соответ�
ственно, финансов не по
своей вине. В животновод�
стве этих рисков меньше,
хотя, конечно, бывает, что
животные болеют, травми�
руются, стрессуют, от этого
надои падают… Но если
молока нет, можно хотя бы
мясо продать.

Мое решение было
вполне обдуманным и взве�
шенным. У меня были зна�
ния и желание – это важно.
Меня поддержал муж – это
тоже важно. Сразу скажу,
никакого отношения к сель�
скому хозяйству он не име�
ет, у него есть своя работа,
которая, к слову, отнимает
много времени и сил. Од�
нако он иногда находит вре�

мя съездить со мной на
ферму и помочь. Особенно
когда дело касается тяжело�
го физического труда. Хотя
сейчас он даже коров умеет
доить. Когда два года назад
мы купили участок в Ново�
Ивановке, там надо было
много трудиться – мы сно�
сили ненужные саманные
постройки, вывозили му�
сор, ремонтировали коров�
ник, благоустраивали жилье
для работников.

� О, как звучит: «жилье
для работников»! У тебя их
много?

� Совсем нет. Но доярка
нужна, правильно? Скотник
нужен? Нужен! Рабочий
иногда нужен. Ветеринар �
я сама. Для некоторых ра�
бот людей нанимаю разово.
Работникам нужно теплое
помещение, где можно от�
дохнуть и переночевать,
нужны горячая вода и душ.

Вот еще, забыла: и опыт
у меня был. Это тоже важ�
но. Не только работа вете�
ринаром, я ведь умела уха�
живать за крупным рогатым
скотом. Я же долгое время
жила в селе, мы держали
коров.

В общем, на первом эта�
пе – покупка участка и до�
ведение до ума всех хозпо�
строек – мы вкладывали
свои деньги. И восемь пер�
вых коров тоже купили на
свои. А потом я решила, что

неплохо было бы восполь�
зоваться государственной
программой по поддержке
и субсидированию малых
форм сельского хозяйства.
Конкретно мне нужна была
субсидия «на поддержку
начинающих фермеров». Я
догадывалась, что это будет
«девять кругов ада», но что
настолько… Я понимаю, го�
сударство не может дарить
фермерам деньги только за
их желание фермерство�
вать, надо все обосновать,
показать, доказать, и, ко�
нечно, должны быть здесь
свои правила и порядки, но
они же порой просто невы�
полнимы или даже абсурд�
ны! Животных я должна
брать в долг – мне вернут
за них деньги только после
покупки. А вы много людей
знаете, которые незнако�
мому человеку дадут «то�
вар» на 700�800 тысяч? Я
еще работать фактически
не начала, но уже должна
делать отчисления за своих
работников. А сколько бу�
маг надо собрать! А сколь�
ко написать самому – про�
екты, планы, обязательства!
А скольким критериям со�
ответствовать! Желающих
получить эти субсидии
очень много, но процентов
70 отсеиваются на этапе
сбора документов. А потом
еще комиссии, проверки,
фото и видеосъемки в ка�
честве доказательства тво�
их намерений и активных
действий. Самой не верит�
ся, что я это все прошла в
прошлом году и получила�
таки деньги. Эти 800 тысяч
ушли в основном на покуп�
ку семи голов хороших пле�
менных первотелок. Теперь
постоянно отчитываюсь о
«правомерном расходова�
нии субсидий» – справки,
выписки, чеки…

� Давай о чем�нибудь
хорошем и радостном – на�
пример, о прибыли.

� Прибыль – это «хоро�
шее и радостное», соглас�
на. Однако быстро на нее
рассчитывать не надо, хоть
и хочется – пару месяцев
поработаешь и уже наде�
ешься, что в плюсе. У меня
даже родные думали, что
прибыль будет уже через
пару месяцев. Но тут 40

тысяч отдай на зарплату
рабочим и за коммуналку,
20 тысяч в месяц – за кор�
ма. Начинала же я в холод�
ное время года, коров на луг
пастись не выгонишь. С ре�
ализацией молока проблем
нет, частников, его скупаю�
щих, много. Лучше, конеч�
но, работать с постоянны�
ми, проверенными. Сейчас
я уже так и делаю. У моих
коров жирность молока до
4,2% в зависимости от мно�
гих условий – от здоровья
животных до времени года,
и это хороший показатель.
Сдаю по 25 рублей за литр.
Месяца за 3�4 вышла в не�
большую прибыль. Зарабо�
тала 5 тысяч в месяц – ра�
довалась: «О, хорошо!».
Сейчас раз в десять боль�
ше зарабатываю, а кажется
мало. В принципе, ничего
странного, правда? Аппети�
ты растут – чем больше за�
рабатываешь, тем больше
хочется. Это нормально.

Ну, вот и приехали. Пой�
демте, я сейчас ворота от�
крою. О, нас встречают! Это
наши собаки Лайма и Чу�
байс. Приблудились, да так
и остались. Мы их кормим,
они делают вид, что охра�
няют ферму. Тут курятник у
меня, птицу держу больше
для семьи, чтобы на столе
всегда мясо и свежие яйца
были. В прошлом году 400
штук было, но я поняла, что
хорошо не заработаешь на
этом – оптом сдавать яйца
и мясо невыгодно, цены
небольшие, не на рынок же
мне идти торговать. А вот
20�30 несушек самое то – и
свою семью можно обеспе�
чить, и близких. А это вот
мои телочки Юлька, Мурка
и Бусинка. Правда, красот�
ки? Они маленькие еще, по
два месяца им. Так что ста�
до пополняется.

� А дальше, Катя? Как ты
представляешь свое хозяй�
ство года через три? Или
лет через 5?

� Мне бы стадо голов до
пятидесяти довести. Или
даже до семидесяти. Пока
дела нормально идут, денег
подкоплю, возьму еще го�
лов 12�13. Потом еще…
Хорошо было бы какое�то
свое перерабатывающее
небольшое предприятие

«Карачаево�Черкесское Республиканское государственное
унитарное предприятие «Гарантийный фонд поддержки пред�
принимательства Карачаево�Черкесской Республики» объяв�
ляет конкурсный отбор Финансовых организаций � партнёров
по размещению временно свободных средств и для заключе�
ния соглашения о сотрудничестве по программе предоставле�
ния поручительств субъектам малого и среднего предпринима�
тельства.

Общие условия конкурсного отбора и полный перечень
документов, необходимых для участия в конкурсе можно по�
лучить в офисе КЧР ГУП «Гарантийный фонд ППКЧР» по
адресу: город Черкесск, ул. Ленина, д. 53, на 3 этаже, или на
сайте www.gfkchr.ru.

Заявки на участие в конкурсном отборе принимаются по
адресу: КЧР, гор. Черкесск, ул. Ленина, д. 53, 3 этаж, до 13:00
часов 29 октября 2020 года.

Вскрытие конвертов состоится в 15:00 часов 29 октября
2020 года.

Справки по телефонам:  8 (8782) 26�03�76; 28�44�21.

открыть – масло, сметану
делать. Ой, не знаю я, да�
леко загадывать боюсь…

*   *   *
Как сообщили в пресс�

службе Министерства сель�
ского хозяйства КБР, в на�
шей республике грантовая
поддержка малых форм хо�
зяйствования осуществля�
ется в рамках государствен�
ной программы и регио�
нального проекта.

Государственная про�
грамма «Развитие сельско�
го хозяйства и регулирова�
ние рынков сельскохозяй�
ственной продукции, сырья
и продовольствия в Кабар�
дино�Балкарской Респуб�
лике» предполагает предо�
ставление грантов кресть�
янским (фермерским) хо�
зяйствам и сельскохозяй�
ственным потребительским
кооперативам в целях со�
финансирования затрат,
связанных с реализацией
проектов. Таких проектов
несколько: «Начинающий
фермер»; «Семейная фер�
ма»; «Развитие материаль�
но�технической базы СПоК»
(СПоК – сельскохозяй�
ственный потребительский
кооператив – ред.).

Региональный проект
«Создание системы под�
держки фермеров и разви�
тие сельской кооперации»
реализуется по направле�
ниям: предоставление гран�
тов «Агростартап»; субси�
дий на развитие сельской
кооперации; субсидий ре�
гиональному центру компе�
тенции в сфере сельскохо�
зяйственной кооперации и
поддержки фермеров.

За последние три года
участниками проекта «Начи�
нающий фермер» стали 316
заявителей. Объем господ�
держки за указанный пери�
од составил более 205,5
млн рублей бюджетных
средств, в том числе из
федерального бюджета –
около 193 млн рублей, из
республиканского бюджета
– свыше 12,5 млн рублей.

Г. УРУСОВА,
еженедельная газета

«Советская молодежь»
в КБР.

Фото автора.

для фермераотказывалась. И так было на
протяжении нескольких лет.
Ох, если вспомнить, как
мне, бывало, приходилось
возиться с лошадями и чем
заниматься… Как однажды
спасала кобылу с осложне�
ниями после того, как она
ожеребилась. Или не надо
подробностей?

� Нет, пожалуй. Ты с та�
ким воодушевлением о ло�
шадях говоришь, однако на
ферме у тебя коровы, а не
лошади…

� Коневодство в нашей
стране нерентабельно. Раз�
водить лошадей для скако�
вой карьеры невыгодно. Это
требует больших расходов,
которые и вполовину не
покроют призы на скачках,
то есть призовые, которые
лошадь получит на дерби,
несопоставимы с затратами
на нее. Если это, конечно,
не самые престижные скач�
ки в мире. Да и другие на�
правления в коневодстве
тоже чаще всего нерента�
бельны, особенно если речь
идет о малых формах хозяй�
ства. Но я действительно
очень люблю лошадей! И
когда�нибудь у меня обяза�
тельно будет лошадь. Не
для разведения или

Кадастровый инженер Канаматов Руслан Алиевич (г. Чер�
кесск, пр. Ленина, д. 2 (е� mail:Fregat106@outlook.com т. 26�01�
37) настоящим извещает о проведении кадастровых работ по
подготовке межевого проекта в отношении ЗУ, образованных
в счет выделяемых земельных долей из общей долевой соб�
ственности по адресу: РФ, КЧР, Прикубанский район, СХА им.
Красных партизан с к.н.09:02:0000000:7855,8012, сельхоз уго�
дья около 3,4� 3,8 км восточнее с. Пристань, площадью 2,0 га
каждому. Заказчиком кадастровых работ является Чагарова
Земфира Магометовна (КЧР, Прикубанский район, с. Пристань,
ул. Победы, 59 т.89280265976). Собрание заинтересованных
лиц по поводу согласования местоположения границ ЗУ состо�
ится по адресу: КЧР, г. Черкесск, ул. Ленина, д. 2, 2�этаж,
каб.22, 2.11.2020 г. в 10�00. С проектом межевания ЗУ можно
ознакомиться по адресу: г. Черкесск, ул. Ленина, д. 2, 2�й этаж,
каб. № 22. Возражения, дополнения, предложения по доработ�
ке проекта межевания ЗУ принимаются в течение 30 дней со
дня опубликования объявления по адресу: г. Черкесск, ул.
Ленина, д. 2, 2�й этаж, каб. № 22.

21.09.2020 г. на 82�м году ушла из жизни

 Мхце Марьят Аминовна.
Безмерно скорбим.

Родные и близкие.

РАЗНОЕ

26�36�34

Телефон отдела рекламы

26�36�34

  Организатор торгов ООО «Межрегионконсалт» (302004,
г. Орел, ул. 3�я Курская, д. 15, пом.4, оф.16, e�mail:
mail@mrk.trade, тел. 8�920�825�8648), действующее по пору�
чению конкурсного управляющего Евсеева Артема Сергее�
вича (302004, г. Орел, ул. 3�я Курская, д. 15, 4 этаж; ИНН
575300380368; СНИЛС 027�734�546 66), действующего на
основании Решения Арбитражного суда Карачаево�Черкес�
ской Республики по делу №А25�904/2015 от 27.01.2017г.,
являющегося членом Ассоциации МСРО «Содействие»
(302004, г. Орел, ул. 3�я Курская, д.15, пом.6, оф.14; ИНН
5752030226, ОГРН 1025700780071), сообщает о результа�
тах открытых торгов посредством публичного предложения
по продаже имущества Закрытого акционерного общества
«Висма�Архыз» (ЗАО «Висма�Архыз») (369152, Карачаево�
Черкесская Республика, Зеленчукский район, с. Архыз, ул.
Ленина. д.39; ИНН/КПП 0912003168/091201001;ОГРН
1120912000043) в электронной форме на электронной пло�
щадке ООО «МЭТС» (www.m�ets.ru) (торги 54857�ОТПП). По
лоту №3 победителем торгов признан участник торгов Ко�
лесникова Елена Ивановна (г. Орел; ИНН:575405499787),
предложивший цену в размере 120 000 руб., НДС не обла�
гается. Заинтересованность победителя торгов по отноше�
нию к должнику, кредиторам, арбитражному управляющему
отсутствует. Арбитражный управляющий, саморегулируемая
организация арбитражных управляющих в капитале побе�
дителя торгов не участвуют.

В объявлении кадастрового инженера Збарской Т.П., опубли�
кованном в газете «ДР» от 29.08.2020 № 126�127, вместо слов:
«пашня, КЧР, Хабезский район, СПК «Зеюковское», поле № 39,
пастбище КЧР, Хабезский район, СПК «Зеюковское», примерно
в 2,5 км от а. Зеюко по направлению на юго�запад», следует
читать: «пашня, КЧР, Хабезский район, СПК «Зеюковское», поле
№ 39, сенокос, КЧР, Хабезский район, СПК «Зеюковское», поле
№ 1с, пастбище КЧР, Хабезский район, СПК «Зеюковское»,
примерно в 2,5 км от а. Зеюко по направлению на юго�запад».


